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СТРАТЕГИЯ-2030

Правительство Югры приняло стратегию социально-
экономического развития Ханты-Мансийского авто-
номного округа до 2030 года. 

Человеческий  капитал,  «зеленая»  экономика  и  здоровая  экология - 
составляющие  успешного  развития  региона

Три  кита  для  Югры

В обсуждении документа при-
няли участие главы муници-
пальных образований, депута-
ты, а также представители об-
щественного совета по реализа-
ции Стратегии. 
Сами жители округа могли 

рассказать о своем видении бу-
дущего нашего региона и внести 
предложения по его развитию в 
сети Интернет. По словам губер-
натора, все они учтены при под-
готовке финальной версии доку-
мента и оформлены в виде пол-
ноправного приложения к рас-
поряжению правительства авто-
номного округа. 

«Идеология «Страте-
гии-2030» нацелена на обеспе-
чение устойчивого развития ре-
гиона. Она работает на укрепле-
ние нынешнего и будущего по-
тенциала Югры, для повышения 
качества жизни людей и долго-
срочного развития территории, 
- заявила глава региона.  - Устой-
чивое развитие опирается на 
три кита: человеческий капитал, 
"зеленую" экономику и здоровую 
экологию. Мы будем повышать 
эффективность и адресность 
инвестиций в человеческий ка-
питал, делая ставку на разви-
тие современного образования 
и науки, высокотехнологично-

го здравоохранения, улучшая 
качество работы социальных 
служб и доступность культуры и 
спорта. Цель таких инвестиций – 
создать условия для всесторон-
него развития и максимальной 
самореализации югорчан. Югра 
богата талантами, и мы долж-
ны создавать им самые благо-
приятные, самые плодородные 
условия, чтобы при реализации 
рождали инновации в своем ре-
гионе, работали на нашу конку-
рентоспособность и устойчивое 
развитие».  
По мнению Натальи Комаро-

вой, «инновации – это такой сво-
еобразный генофонд современ-
ной экономики, основанный на 
зеленом росте, это модель раз-
вития, рачительно использую-
щая природный капитал как ис-
точник ресурса экологических 
услуг, на которых основывается 
наше благополучие».

 Губернатор также разъясни-
ла понятие «зеленая» экономи-
ка – это «энергоэффективная, 
высокотехнологичная, с помо-
щью инноваций переводящая 
грязное производство сегод-
няшней ресурсорасточитель-
ной промышленный и жилищно-
коммунального комплекса на 
экологические технологии, дру-

жественные природе, здоровью 
человека. А в случае с жилищно-
коммунальным комплексом 
еще и кошельку людей. Сфор-
мировать в Югре компетенцию 
устойчивого развития – одна из 
важнейших задач на ближай-
шие 20 лет». 
Наконец, третьей составля-

ющей для промышленного ре-
гиона – здоровой экологии – нет 
альтернативы. План реализации 
«Стратегии-2030» содержит до-
рожную карту по устойчивому эко-
логическому развитию. «В нем 
названы ответственные исполни-
тели, но, по сути, экологическую 
вахту должен нести каждый из 
нас»,- подчеркнула губернатор. 
Как отметила глава региона, 

«эффективность предлагаемых 
решений, их реализация зависит 
от полноты и качества данных, ко-
торыми мы оперируем. Для это-
го мы продолжим совместно с му-
ниципальными образованиями 
развивать территориальную ин-
формационную систему Югры. 
Качество стратегического пла-
нирования должно быть высо-
ким как на региональном, так 
и на муниципальном уровнях. 
Стратегию мы готовили все вме-
сте, всей Югрой, реализовывать 
ее предстоит также нам всем 
вместе». 
Об особенностях разработ-

ки и реализации Стратегии рас-
сказал Александр Ким, пер-
вый заместитель губернатора 

Югры. Он, в частности, напом-
нил, что разработке Стратегии 
предшествовала оценка рисков 
социально-экономического раз-
вития округа. 

«Нам нужно было искать на-
правление, в котором нужно было 
развиваться округу, и мы пошли 
на инновационный сценарий – 
это огромный комплекс работ как 
в топливно-энергетическом сег-
менте, так и в вопросах дивер-
сификации экономики. Ханты-
Мансийский округ сегодня по 
основным промышленным пока-
зателям в Российской Федера-
ции имеет следующие позиции: 
самая высокая добыча нефти, 
самая высокая производитель-

ность по электроэнергии, вторая 
позиция по добыче газа, - отметил 
Александр Ким. - Огромный по-
тенциал заложен на уникальных 
и крупных месторождениях, при 
этом необходимо применять при 
добыче комплекс инновационных 
работ, новые технологии. И недра 
Югры позволят обеспечить  вехи, 
намеченные в Стратегии».
Свидетельство инновационно-

го пути развития – не только инно-
вации в ТЭК, но и в других отрас-
лях экономики. В частности, боль-
шое внимание уделяется привле-
чению инвестиций, поддержке 
имеющихся и созданию новых на-
укоемких производств, даже соб-
ственного научного кластера.

КОММЕНТАРИИ
ФИНАНСЫ

Призовой фонд 
Югорского лыжного 

марафона – 3 млн рублей! 
Победители и участники одного из самых 

ярких спортивных событий года – «Югорско-
го лыжного марафона», который пройдет в 
Ханты-Мансийске 7 апреля 2013 года, полу-
чат призы на общую сумму 3 млн рублей! 
На этот масштабный весенний празд-

ник приглашаются все желающие – про-
фессиональные лыжники и просто люби-
телей спорта как Югры, так и других реги-
онов страны. 
Так за первые места в основной дистан-

ции марафона победители получат 400 
тыс. рублей. За вторые и третьи – по 200 
и 100 тыс. соответственно. Всего же будет 
по десять призовых позиций в различных 
категориях. 
Участники «Югорского лыжного марафо-

на» пройдут дистанцию в свободном стиле. 
Кроме 50-километровой гонки, в которой по-
бегут мужчины и женщины старше 18 лет, 
имеющие специальную подготовку, состо-
ятся забеги на 25 и 5 км. Эти виды включе-
ны в соревнования для того, чтобы вместе с 
прославленными спортсменами в них смог-
ли принять участие дети и люди с ограничен-
ными физическими возможностями. 
Пройти регистрацию необходимо на сай-

те www.ugraloppet.ru
Соревнования состоятся в Ханты-

Мансийске, в пойме реки Горная, на базе 
гостиничного комплекса «Югорская доли-
на», 7 апреля 2013 года в 11:00.
Генеральным партнером и спонсором ма-

рафона выступил Ханты-Мансийский банк.
Елена Королькова.

Михаил  Бодак, 
глава администрации города Югорска:
- Думаю, что Югра еще долгие годы будет играть роль 

своеобразной «подушки безопасности» для экономики 
страны. Потому, что запасов нефти здесь еще очень мно-
го. Сегодня разведанные месторождения используются 
только на 30%. К сожалению, Россия до сих пор не об-
ладает технологиями, которые позволяли бы увеличить 
объемы добычи нефти в уже разработанных месторож-
дениях. Велика вероятность, что к этим месторождениям 
еще вернутся. Так что нефтедобыча остается основным 
показателем экономики Югры. Если сегодня это 69% в 
валовом продукте округа, то в 2030 году это должно быть 
43%. Но это тоже довольно значимая часть. Да, действи-
тельно в «Стратегии – 2030» уделяется большое внима-
ние управленческому потенциалу в Югре. Куда же без 
управления, оно необходимо даже в небольшом коллек-
тиве, иначе производительность будет на нуле.  Управ-
ленцев нужно найти, научить. Но в принципе, некото-
рые шаги в этом направлении уже сделаны: есть высшая 
школа по подготовке управленческих кадров, есть Центр 
нанотехнологий, составлен резерв управленческих ка-
дров.  В «Стратегии – 2030» также говорится о том, что в 
30-м году больше инвестиций должно быть извне. Что по-
лучится – увидим в 2030-м году. 

Ирина Артюхова, директор Департамента 
социально-экономических исследований 
Сибирского научно-аналитического центра:
- В стратегии развития Югры нефтегазовый, топливно-

энергетический комплекс являются базовыми секто-
рами региональной экономики. Социальные послед-
ствия нефтегазового развития региона заключаются в 
том, что более 60% населения проживают в моногоро-
дах, основой специализации которых является добы-
ча нефти. Югра по основным показателям социально-
экономического развития, в том числе и по показателям, 
которые характеризуют качество жизни, является одним 
из самых благополучных в стране, а по итогам 2012 года 
по комплексу всех показателей – она самый лучший ре-
гион. Только благодаря тому, что здесь есть такие огром-
ные запасы нефти. Другое дело, что есть проблемы, но 

те ресурсы, которыми обладает регион, позволяют ре-
шить их в кратчайшие сроки. Запасы, которыми облада-
ют недра Югры, еще очень велики. Так что базовый сек-
тор экономики будет развиваться еще десятки лет. У ре-
гиона есть возможность развивать другие секторы эко-
номики, и они действительно могут вносить существен-
ный вклад в валовой региональный продукт. Сейчас они 
выглядят очень скромно. Мы оптимистично смотрим на 
их развитие. Так что структура валового регионального 
продукта должна измениться к 2030-му году. 

Василий Дудниченко, первый заместитель 
директора Департамента экономического 
развития  ХМАО-Югры:
- Основным механизмом реализации «Страте-

гии–2030» будет являться план мероприятий, так на-
зываемые дорожные карты: это развитие человеческо-
го потенциала, устойчивое экологическое развитие, по-
вышение эффективности базового сектора экономи-
ки, содействие развитию малого и среднего предприни-
мательства, инновационное развитие и формирование 
благоприятного инвестиционного климата. Налоговая 
политика сегодня является самой серьезной формой 
государственной поддержки инвестиций в экономику 
округа. Она сформирована именно таким образом, что-
бы создавать условия для привлечения инвестиций: это 
и налоговое законодательство об имущественных на-
логах, освобождение инициаторов проектов, реали-
зующихся на территории округа, от налога на имуще-
ство, в течение пяти лет с момента постановки на ба-
ланс. Организации, вкладывающие объем инвести-
ций на территории округа, имеют пониженную став-
ку по налогу на прибыль. Развитие человеческого по-
тенциала, на который делается ставка в «Страте-
гии-2030», в первую очередь связано с модернизаци-
ей отраслей социальной сферы. Такая проблема, как 
нехватка квалифицированных кадров, может возник-
нуть. Но есть механизмы ее решения. Поэтому, гото-
вя специалистов в Югре, мы должны четко понимать, 
в каких сферах потребность в кадрах будет больше. 
А округ обладает сегодня масштабным человеческим 
потенциалом. 

 Алена Шестакова. По материалам РИЦ «Югра-информ».

Сегодня Югра занимает первое место среди 
регионов России  по добыче нефти
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